Факторы деловой привлекательности Узбекистана
Совершенствование деловой привлекательности является важной составляющей экономического прогресса каждой страны. Оно является основным фактором, способствующим привлечению иностранных инвестиций в национальную экономику, которые, в свою очередь, играют важную роль в создании высокотехнологичных производств, насыщении отечественного рынка качественной, востребованной продукцией, и расширении номенклатуры национального экспорта.

С первых дней независимости Руководством Республики Узбекистан был принят курс на привлечение самых передовых технологий и иностранных инвестиций в экономику страны. В этих целях осуществляется постоянная, системная работа по улучшению бизнес среды, повышению инвестиционной привлекательности страны.

В результате совершенствования нормативно-правовой базы только за последние несколько лет отменены 160 разрешительных процедур и требований получения лицензии по 19 видам предпринимательской деятельности, сокращены статистическая и налоговая отчетности.

Меры по улучшению инвестиционного климата способствуют росту привлекаемых прямых иностранных инвестиций в национальную экономику. Так, в 2014 году объем привлеченного зарубежного капитала превысил 4,5 млрд. долл.

На сегодняшний день конкурентные преимущества Узбекистана и благоприятный инвестиционный климат нашей страны уже оценили около тысяч предприятий, созданных с участием иностранных инвестиций, в том числе всемирно известных корпораций, таких как «Дженерал Моторе», «МАИ», «Кнауф», «Иточу», «Ритер», «Клаас», «Нестле», «Кока- Кола», «Когаз», «Сасол», «Аристон», «СиЭнПиСи», «Индорама», «Газпром», «Лукойл», «ЭлДжи», «Лотте», «Сумитомо», «Корея Телеком» и др.

С участием иностранных партнеров реализованы и реализуются многочисленные инвестиционные проекты по созданию высокотехнологичных производств, выпускающих востребованную и конкурентоспособную на внешних рынках продукцию. Среди ярких примеров успешного сотрудничества с иностранными партнерами можно отметить такие проекты как производство легковых автомобилей и двигателей совместно с «General Motors», грузовых автомобилей с «MAN», строительство Устюртского газохимического комплекса на базе месторождения Сургиль по переработке газа и по производству полиэтилена и полипропилена, завода по производству синтетического жидкого топлива на основе технологии GTL в Кашкадарьинской области, организация полномасштабного производства современного текстильного оборудования с швейцарской компанией «Rieter» и многие другие.

Что привлекает иностранных инвесторов в Узбекистан?

Во-первых, это политическая и макроэкономическая стабильность. Принимаемые Правительством комплексные меры обеспечивают устойчивый экономический рост в стране и способствуют динамичному развитию отраслей национальной экономики.

Ежегодный рост ВВП Узбекистана за последние 10 лет, из которых приходится на период кризиса, превышает 8%, что является одним из самых высоких показателей в мире. За последнее десятилетие экономика Узбекистана удвоилась.

Узбекистан с 2005 года сохраняет положительное сальдо торгового и платежного балансов, а также профицит государственного бюджета.

По прогнозам ведущих международных организаций и финансово- экономических институтов, тенденция высоких темпов роста будет сохраняться в перспективе.

Во-вторых, важным преимуществом нашей страны, является то, что Узбекистан - это одно из немногих государств в мире, экономика которого характеризуется абсолютной энергетической независимостью.

Недра Узбекистана обладают огромными запасами полезных ископаемых и природных ресурсов. Страна занимает лидирующие позиции в мире в плане золота, урана, меди, серебра, свинца, цинка, вольфрама, редких металлов и других запасов.

Республика входит в десятку стран по запасам газа и нефти, угля и урана. Производимая в стране электроэнергия по стоимости в 4 раза ниже средней цены, которую уплачивают промышленные потребители в развитых странах.

В-третьих, Узбекистан обладает наиболее диверсифицированной экономикой в Центральной Азии. Узбекистан является единственным в Центральной Азии государством, выпускающим широкую номенклатуру современных автомобилей, грузовиков, высококачественной сельхозтехники: от мини-тракторов до комбайнов, крупнейшим в регионе производителем химической, текстильной, пищевой продукции, строительных материалов, электроники и электротехники.

В-четвертых, наличие значительного человеческого и интеллектуального потенциала, соответствующего современным международным стандартам образования. Более половины населения нашей страны - это молодежь, которая по итогам обязательного 12- летнего обучения получает глубокие знания, как минимум 2 современных профессии, владеет информационными технологиями и не менее двумя иностранными языками.

В Узбекистане созданы филиалы ряда ведущих европейских, азиатских и российских вузов, в частности Британского Вестминстерского университета, Сингапурского института менеджмента и развития, Туринского политехнического университета, Московского государственного университета и др.

В-пятых, выгодное географическое положение и близость к крупнейшим рынкам является еще одним фактором привлекательности Узбекистана для иностранных инвесторов. Страна имеет самый большой потребительский рынок в регионе с более чем 30 миллионами жителей, что составляет около половины от общей численности населения Центральной Азии.

Благодаря развитой транспортной инфраструктуре, предприятия Узбекистана имеют возможность выхода на крупнейшие и наиболее динамично развивающиеся рынки Центральной Азии и Афганистана (с населением более 90 млн. человек), СНГ (с населением более 300 млн. человек), Западной и Восточной Азии, а также Европы.

Наличие соглашений о Зоне свободной торговли с 11 государствами СНГ обеспечивает беспошлинный ввоз товаров узбекских производителей на рынки этих стран.

Узбекистан также имеет соглашения с 45 странами о предоставлении режима наибольшего благоприятствования, что позволяет повысить конкурентоспособность узбекской продукции на внешних рынках.

В-шестых, банковско-финансовая сфера Узбекистана также выступает важнейшим звеном в осуществлении активной инвестиционной политики по реализации стратегически значимых проектов, направленных на модернизацию, техническое и технологическое обновление ведущих отраслей экономики, финансовую поддержку малого бизнеса и частного предпринимательства, обеспечение качественными банковскими услугами физических лиц.

Укрепление банковской системы создало необходимые предпосылки для снижения в 2014 году ставки рефинансирования Центрального банка с 12 до 10 процентов и соответствующего уменьшения процентной ставки по кредитам коммерческих банков.

На протяжении последних лет ведущие рейтинговые агентства «Мудис», «Стандарт энд Пурс» и «Фитч рейтинг» оценивают деятельность банковской системы Узбекистана как «стабильная». Если в 2011 году высокие рейтинговые оценки имели 13 коммерческих банков, то в настоящее время все 26 банков республики удостоены такой оценки.

В-седьмых, беспрецедентные льготы и преференции предусмотрены для инвесторов в свободной индустриально​экономической зоне «Навои» и специальных индустриальных зонах «Ангрен» и «Джизак». Резиденты зон освобождаются практически от всех видов налогов в зависимости от объемов вложенных инвестиций - от 3 до 15 лет (СИЭЗ «Навои») и от 3 до 7 лет (СИЗ «Ангрен» и «Джизак»),

Сегодня в Узбекистане наиболее перспективными направлениями для привлечения прямых иностранных инвестиций являются: нефтегазовый сектор, в первую очередь, это глубокая переработка углеводородного сырья и производство продукции с высокой добавленной стоимостью; химическая промышленность, в частности, производство поливинилхлорида, пластиков, новых видов химических удобрений; машиностроение; электротехническая сфера; производство строительных материалов; текстильная промышленность; освоение минеральных ресурсов, в том числе поиск и совместная разработка новых месторождений природных ресурсов; внедрение альтернативных источников энергии; информационные технологии.

В целом, Узбекистан может предложить иностранным инвесторам не только богатые природные ресурсы, но и другие выгоды, среди которых, политическая и экономическая стабильность, благоприятный деловой климат, значительный кадровый и интеллектуальный потенциал, выгодное географическое расположение и развитая инфраструктура.
Factors of business attractiveness of Uzbekistan

Improving business attractiveness is an important component of economic advancement of each country. It is a major contributing factor, which attracts foreign investments into the national economy, and in turn, if acquires great significance in the creation of high-tech industries, saturation of domestic market with high-quality, marketable products, and broadening the product mix of national exports.

From early days of independence, leadership of the Republic of Uzbekistan adopted a policy on attracting the most advanced technologies and foreign investments in the country. To this end, regular and systemic work is carried out to improve business environment and enhance the country’s investment attractiveness.

Thanks to the improvement of legal framework, 160 licensing procedures and requirements for obtaining a license for 19 types of business activities have been canceled, statistical and tax reporting has been reduced in the last few years.

Measures on improving the investment climate contribute to the growth of attracted direct foreign investments into the national economy. For example, in 2014 the volume of attracted foreign capital has exceeded 4.5 billion US dollars. 
Today, nearly a thousand enterprises established with participation of foreign investments, including the world famous corporations, such as "General Motors", "MAN", "Knauf", "Itochu", "Rieter", "Klaas", "Nestle", "Coca-Cola", "Kogas", "Sasol", "Ariston", "CNPC", "Indorama", "Gazprom", "Lukoil", "Algie", "Lotte", "Sumitomo", "Korea Telecom" and others have already appreciated the competitive advantages of Uzbekistan and favorable investment climate of our country.

With the participation of foreign partners numerous investment projects on high-tech industries producing demanded and competitive production for foreign markets have been realized and implemented. Projects such as the production of cars and engines together with "General Motors", trucks with "MAN", the construction of Ustyurt Gas Chemical Complex at Surgil deposit on gas processing and production of polyethylene and polypropylene, plant for the production of synthetic liquid fuel based on GTL technology in Kashkadarya region, organization of full-scale production of modern textile equipment from the Swiss company "Rieter" and many others are the models of successful cooperation with foreign partners.

What attracts foreign investors to Uzbekistan?

First, it is political and macroeconomic stability. Comprehensive measures taken by the government ensure sustainable economic growth in the country and contribute to dynamic advancement of sectors of the national economy.

Despite global financial downturn, annual GDP growth of Uzbekistan exceeds 8% over the last 10 years, which is one of the highest rates in the world. Over the past decade, the economy of Uzbekistan has doubled.

Since 2005, Uzbekistan maintains a positive trade balance, government budget surplus and balance of payments.

According to the forecasts of leading international organizations and financial economic institutions, the high growth trend will remain in the future. 
Second, an important advantage of our country is that Uzbekistan is one of the few countries in the world economy with absolute energy independence. 
Uzbekistan possesses huge reserves of minerals and natural resources. The country occupies leading positions in the world in terms of gold, uranium, copper, silver, lead, zinc, tungsten, rare metals and other resources.

The country is among the top ten countries on reserves of oil and gas, coal and uranium. The electricity price is 4 times lower than the average price paid by industrial customers in developed countries.

Third, the country has the most diversified economy in Central Asia. Uzbekistan is the only Central Asian state producing a wide range of modern cars, trucks, high-quality agricultural machinery from the mini-tractors to harvesters, the region's largest producer of chemical, textile, food, building materials, electronics and electrical engineering products.

Fourth, the presence of significant human and intellectual potential meeting modern international standards of education. More than half of the population of our country is young people who take the mandatory 12-year education and receive in-depth knowledge of at least 2 modern professions, information technologies, and learn at least two foreign languages.

Uzbekistan created a number of branches of leading European, Asian and Russian universities, in particular the British Westminster University and Singapore Institute of Management and Development, Turin Polytechnic University, Moscow State University and others.

Fifth, the advantageous geographical location and proximity to major markets is another attractive factor of Uzbekistan for foreign investors. The country possesses the largest consumer market in the region with more than 30 million people. It is about half of the total population of Central Asia.

Thanks to well-developed transport infrastructure, enterprises of Uzbekistan have the opportunity to enter the largest and fastest-growing markets in Central Asia and Afghanistan (with a population of over 90 million people), CIS countries (with a population of over 300 million people), West and East Asia, as well as Europe.

Free trade agreements on with 11 CIS countries provide duty-free importation of Uzbek producers’ goods to these markets.

Uzbekistan also has agreements with 45 countries on providing Most Favored Nation treatment, which improves the competitiveness of Uzbek products on foreign markets.

Sixth, banking and financial sectors of Uzbekistan also serve as an important link in the implementation of active investment policy for realization of strategically important projects aimed at modernization, technical and technological renewal of leading sectors of the economy, the financial support of small business and private entrepreneurship, providing high quality banking services to individuals. 
Consolidation of banking system has created prerequisites for reducing the Central Bank refinancing rate from 12% to 10% in 2014, and corresponding reduction in interest rate on loans of commercial banks.

In recent years, the leading rating agencies such "Moody's", "Standard & Poor's" and "Fitch rating" evaluated the activities of Uzbekistan’s banking system as "stable". If in 2011, 13 commercial banks received the highest rating scores, at present, all 26 banks of the country have been awarded such an assessment.

Seventh, unprecedented benefits and preferences provided to investors in "Navoi" Free Industrial Economic Zone and Special Industrial Zones "Angren" and "Jizzakh". Residents of these areas are exempt from almost all types of taxes, depending on the amount of investments - from 3 to 15 years (FIEZ "Navoi"), and from 3 to 7 years (SIZ "Angren" and "Jizzakh").
Today, Uzbekistan’s most promising areas for foreign direct investment are oil and gas sector, first and foremost it is in-depth processing of hydrocarbon raw materials and production of high value added products; chemical industry, in particular, the production of polyvinyl chloride, plastics, new types of chemical fertilizers; mechanical engineering; electrotechnical field; production of construction materials; textile industry; mastering of mineral resources, including search and joint development of new deposits of natural resources; introduction of alternative energy sources; information technologies.

In general, Uzbekistan may offer foreign investors not only rich natural resources but also other benefits, such as political and economic stability, conducive business climate, significant human and intellectual potential, favorable geographic location and advanced infrastructure.
